


В отличие от популистских рассуждений украинских политиков о не-
ких европейских ценностях, которые давно стали нормой их риторики, 
на форуме обсуждались реальные проблемы, риски и выгоды интегра-
ционного выбора, приводились конкретные цифры, факты и аргументы 
в пользу выбора восточного вектора экономический интеграции.

Академик НАНУ Валерий Геец привел результаты исследова-
ния, проведенного совместно с Евразийским банком и Институтом 
народнохозяйственного прогнозирования РАН, относительно учас-
тия Украины в Таможенном союзе. Полученные результаты не остав-
ляют сомнений — ТС для Украины выгоднее за счет поднятия и раз-
вития высокотехнологических отраслей, таких как судостроение, 
авиастроение, ВПК, машиностроение, приборостроение, сельское 
хозяйство и другие. В течение ближайших 10 лет Украина сможет 
получать экономический эффект до 12,4 млрд. долларов ежегодно. 
«Говоря о стратегическом выборе Украины, нужно смотреть, что сегодня 
Восток — это не только Таможенный союз, это и все другие страны, которые 
находятся на Востоке и дальше. Именно они являются перспективными с 
точки зрения будущего мирового экономического роста. В мире так или 
иначе будет происходить процесс глобальной регионализации, то есть 
формирование крупных экономических структур, в которых достаточно 
однозначно будут создаваться единые рынки товаров, услуг, рабочей 
силы, инвестиций. И для Украины важно из этого процесса не выпасть.

В странах же Европейского Союза экономика расти высокими темпа-
ми не будет. Поэтому, когда мы говорим о стратегическом направлении 
обеспечения условий развития экономики средней и долгосрочной 
перспективы, мы должны понимать, что очень важно участвовать в тех 
проектах, которые позволяют иметь возможность использовать вне-
шние факторы для экономического роста. Наши высокотехнологичные 
товары пользуются спросом только на рынках России, ТС и стран ШОС, 
а в Евросоюзе они никому не нужны», — подытожил Валерий Геец.

Виктор Спасский, директор Департамента развития и интеграции 
Евразийской экономической комиссии, выступая на форуме, отметил: 
«Мы были удивлены отсутствием полной и правдивой информации 
о работе по синхронизации законодательных баз трех стран-участниц 
Таможенного союза. Даже такой простой вопрос, каким образом при-
нимаются решения в рамках этого экономического объединения, ста-
вит украинских промышленников, предпринимателей и, что особенно 
удивляет, чиновников и народных депутатов в тупик. Все противники 
евразийской интеграции уверены, что Российская Федерация навязывает 
участникам своем мнение. Но это не так. Уже год, как Россия, Казахстан 
и  Беларусь имеют, не смотря на территорию, количество населения, 
промышленный и научный потенциал, равное право в принятии реше-
ний. По одному голосу у каждого. Я рад, что общественное движение 
«Украинский выбор» смогло организовать такую обширную площадку 
для обмена мнениями и информирования общественности, граждан, 
власти относительно того объема работ, которые выполняются на уровне 
правительств союзных стран, и выгод для украинской экономики от при-
соединения к устойчивому экономическому объединению, которым 
является Таможенный союз. Мы, Россия, Беларусь и Казахстан, гото-
вимся к вхождению в Единое экономическое пространство уже в начале 
2015 года. Еще много вопросов, которые требуют доработки, но я надеюсь, 
что украинцы смогут досконально изучить и разобраться в приоритетах, 
взвесят все «за» и «против» и путем народного волеизъявления примут 
решение относительно вектора развития. Мы, конечно же, хотим ви-
деть Украину среди стран-участниц ЕврАзЭС, но выбор всегда остается 
исключительно за обществом».

Сергей Глазьев, доктор экономических наук, профессор, академик 
Российской академии наук, советник президента Российской Федерации 
в своем выступлении отметил: «Производственно-экономическая кооперация 
стран Таможенного союза живет со времен СССР.  Согласно расчетам 



Евразийского банка развития разрыв этих 
кооперационных связей привел в Украи-
не к 2-кратному упадку промышленности 
и 4-кратному — машиностроения. В то же 
время снятие таможенных ограничений 
между нынешними странами ТС привело 
к взрывному росту взаимной торговли. Это 
все поможет и Украине противостоять кризи-
су, из-за которого она понесла самый боль-
шой урон в мире после стран Прибалтики.

Если говорить о реальных возможнос-
тях для Украины после присоединения к Та-
моженному союзу, то это может приносить 
бюджету государства до 9 млрд. долларов 
ежегодно. Если брать как альтернативу ЕС, то 
Украина может потерять от 3 до 7 миллиардов 
в год. Это может подвергнуть Украину риску 
экономической катастрофы: девальвации 
гривны и глобальной инфляции, ведь так 
называемая зона свободной торговли (ЗСТ) 
и не совсем свободная, а имеет почти 400 
различных ограничений. Украина с каждым 
годом все больше живет в долг, это приводит 
к девальвации, повышению цен, снижению 
уровня жизни. Перспективы привлечения 
инвестиций определяются размером рынка. 
А Единое экономическое пространство может 
давать ежегодно от 18 до 20 процентов увели-
чения ВВП. Экономические расчеты говорят 
об очевидном преимуществе евразийской 
интеграции по сравнению с европейской.

Надо напомнить, что в Запорожье более 
двух десятилетий назад был подписан первый 
на постсоветском пространстве Договор 
о зоне свободной торговли Украины с Росси-
ей. И нам, представителям Таможенного со-
юза, не совсем понятна позиция украинских 
«евроинтеграторов», которые заявляют, что 
при присоединении Украины к ТС и ЕврАзЭС 
она, как государство, перестанет существо-
вать. Это не так. В отличие от Евросоюза, мы 
не вмешиваемся во внутреннюю политику 
Украины, не ставим ультиматумы и не дик-
туем свои правила. Никто в рамках ТС не 
станет навязывать ей (Украине) свое видение 
и развитие отношений с другими странами.  
Я в который раз отвечаю на вопросы предпри-
нимателей и промышленников: Таможенный 
союз — это экономическое объединение, 
главной целью которого есть консолидация 
усилий и взаимовыгодное партнерство. Весь 
мир объединяется, чтобы выжить в усло-
виях бушующего экономического кризиса. 
Весь мир ищет пути выхода из ситуации. 
Мы, Россия, Беларусь и Казахстан, нашли 
возможность создания такого объединения, 
которое может противостоять и в дальней-
шем новым волнам в мировой экономике, 
при этом не только противостоять, но и на-
ращивать объемы производства, развиваться 

внутри объединения и тем самым улучшать 
жизнь граждан наших стран».

В ходе форума и в процессе дискуссии 
Виктор Медведчук отметил, что для укра-
инской власти и оппозиции почему-то нет 
иного выбора, чем евроинтеграция, а ведь 
опираться в своих решениях чиновники 
и народные избранники обязаны на мнение 
большинства граждан Украины, а не руковод-
ствуясь своими интересами. «К сожалению, 
для нашего общества власть и оппозиция 
установили только один путь, навязав ему 
евроинтеграцию как безальтернативный 
выбор. Мы, Общественное движение «Укра-
инский выбор», говорим, что тоже хотим, 
чтобы наша страна развивалась, была цве-
тущей, с отличными дорогами, инфраструк-
турой, но у нас разные взгляды на то, каким 
образом этого можно достичь. Мы хотим 
вести предметную дискуссию с евроинте-
граторами, а такую дискуссию можно вести 
только языком цифр. По итогам 2012 года 
рост ВВП у стран-участниц Таможенного 
союза составил 4%, а вот у государств Ев-
росоюза – минус 0,4%, в Украине же ВВП 
вырос всего на 0,4%. Тогда у меня вопрос: 
а куда вы тянете государство, куда ведете на-
род? Нужно прежде всего у граждан Украины 
спросить их мнение о векторе интеграции. 
На основании результатов опубликованного 
исследования Киевского международного ин-
ститута социологии, которое было проведено 
по нашему заказу 15 марта 2013 года, отно-
сительно мнения украинцев о подписании 
ассоциации с Евросоюзом и о присоединении 
Украины к Таможенному союзу могу сказать, 
что на вопрос  «Как граждане Украины отно-
сятся к вопросу о присоединении нашего 
государства к ТС или подписанию ассоциации 
с ЕС и вхождению в зону свободной торговли 
с ЕС» респонденты ответили следующим 
образом: за вступление в  Таможенный союз 
высказался 41% опрошенных, за присоедине-
ние к Евросоюзу – 39%. Таможенный союз — 
это не сегодняшняя повестка дня. Это тема, 
которую начали исследовать еще с 2000-х го-
дов.  Восточный вектор экономической инте-
грации — это стратегический выбор Украины, 
который изменит жизнь к лучшему и приведет 
к реальному наполнению бюджета.

Главный вопрос для развития страны 
сегодня – это экономический рост, реальное 
решение проблем, наполнение бюджета, 
создание рабочих мест, повышение уровня 
жизни населения. Исходя из этого, Укра-
ине и следует делать выбор. «Вхождение 
Украины в Таможенный союз — это не от-
гораживание от Европы, а подготовка к бу-
дущему сотрудничеству с ЕС», — добавил 
Виктор Медведчук.


